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FILME RETRATA DESAFIOS
PARA O ENSINO DA HISTÓRIA
AFRO-BRASILEIRA EM MT

O jornal Estadão Mato Grosso informa que passará a circular em 
versão reduzida em sua edição impressa, devido à pandemia do novo 
coronavírus e seus reflexos na importação de matéria-prima. Essa me-
dida busca garantir que conseguiremos continuar a entregar diariamen-
te as informações mais importantes sobre este e outros fatos. Tão logo 
a situação se regularize, voltaremos às atividades normais.

Acesse nosso site e mantenha-se informado sobre tudo o que 
acontece em Mato Grosso.

COMUNICADO
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IRMÃOS SÃO MORTOS COM TIROS NA CABEÇA

PTB GARANTE
EMANUELZINHO
NA DISPUTA
O presidente do PTB em 
Várzea Grande, vereador 
Rodrigo Coelho, garantiu 
nesta segunda-feira (14) 
que o deputado federal 
Emanuelzinho (PTB) será 
o candidato do grupo no 
município, em um arco 
de alianças formado por 
seis partidos. Coelho ainda 
minimizou as críticas feitas 
pelo senador Jayme Campos 
(DEM) à candidatura do 
deputado e disse que espera 
contar com o apoio do grupo 
que elegeu a atual prefeita. 
“Acredito que os Campos 
vão somar, dentro da 
possibilidade”
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Após o arroz, é a vez da carne disparar
Após a alta nos preços do arroz e do óleo de soja, o valor da carne também voltou a subir 
no varejo e já supera a maior marca alcançada no fim de 2019. A subida foi registrada por 
consumidores neste final de semana. Em um mercado na capital, o quilo do coxão mole, que 
em média é vendido a R$ 23,00, estava custando R$ 99,00
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Em comunicado oficial, o governo do Estado decidiu decretar estado de calamidade 
pública por conta dos incêndios florestais nesta segunda-feira (14). Com o decreto, o 
governador Mauro Mendes pretende dobrar a estrutura já existente composta por 2.500 
pessoas atuando diretamente no combate às queimadas que continua a avançar. Segundo 
o governador, essa é a temporada de seca mais intensa dos últimos anos, o que dificulta o 
combate às chamas e cria condições para o fogo se alastrar mais rapidamente Pág. 5
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Cemitério a céu aberto
EDITORIAL

s vídeos e imagens sobre o in-
cêndio no Pantanal remetem 
às descrições do poeta Dante 

Alighieri sobre o inferno. O Pantanal 
se tornou um cemitério de animais a 
céu aberto. O fogo que avança pela 
mata seca e pelos pastos nativos dei-
xa inúmeras vítimas fatais em seu 
caminho. As imagens de jacarés vi-
rados de cabeça para baixo e cobras 
contorcidas mostram o quanto so-
freram esses animais antes que suas 
vidas fossem encerradas.

Dados do Centro Nacional de 
Prevenção e Combate aos Incêndios 
Florestais (Prevfogo) apontam que 
15% do Pantanal já foi consumido 
pelas chamas. É uma área equiva-
lente a 2,2 milhões de hectares. É 
como se todo o estado do Sergipe 
tivesse sido queimado. Mas não se 
trata apenas da área devastada. O 
Pantanal é um dos biomas mais ri-
cos do Brasil e era, até então, um dos 
mais preservados.

O esforço das pessoas que lutam 
contra o fogo é sobre-humano. São 
heróis. Alguns chegam a trabalhar 
por dias sem parar, numa demons-
tração de coragem sem igual. Lutam 
para salvar a vida animal e huma-
na na região. Lutam para salvar a 
estrutura turística daquele que era, 
até há pouco, um dos mais belos pa-
raísos do planeta.

Pior é saber que parte desse de-
sastre teve origem de mãos hu-
manas. Por isso, a Polícia Federal 
amanheceu nesta segunda (14) 
em ofensiva contra os desmatado-
res, deflagrando a Operação Matáá 

para descobrir os responsáveis pelas 
queimadas no Pantanal Sul. Não irá 
reverter o prejuízo que já foi causa-
do, mas pode servir de lição para que 
isso não mais aconteça. Imagens de 
satélite que embasaram a investi-
gação apontam que o incêndio teve 
origem em fazendas isoladas, com a 
utilização do fogo para limpeza de 
pastos.

Não é uma situação nova, nem 
uma tragédia inesperada. Relató-
rios do Painel Intergovernamen-
tal de Mudanças Climáticas (IPCC), 
da Organização das Nações Unidas 
(ONU), já apontavam há cerca de 15 
anos que regiões como o Pantanal 
sofreriam com grandes incêndios e 
com um processo de desertificação a 
partir da década de 2020.  

Em meio ao maior desastre da 
história do Pantanal, cursos d’água 
estão secando, criando uma paisa-
gem de deserto na maior planície 
alagável do planeta. Agora, é corta-
do por rios de fogo, que dançam sua 
valsa implacável, levantando uma 
nuvem de fumaça que desaparece 
no horizonte e dá ares apocalípticos 
a paisagens que estão a centenas de 
quilômetros de distância.

Avisos há de sobra. O que fazemos 
com eles será decisivo para nosso fu-
turo como espécie. O planeta sobre-
viverá a isso, como já sobreviveu a 
coisas muito piores. Nós é que preci-
samos garantir nossa sobrevivência. 
Nessa toada, Cuiabá já bateu o re-
corde histórico de temperatura, e a 
meteorologia aponta que vem mais 
calor por aí.

O

JORNAL ESTADÃO MATO GROSSO
CUIABÁ, TERÇA-FEIRA, 15 DE SETEMBRO DE 2020
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Notícias falsas compartilhadas pelas redes 
sociais podem prejudicar a batalha contra o novo 
coronavírus. O Ministério da Saúde disponibiliza 
uma página na internet - saude.gov.br/fakenewsco-
ronavirus - para destruir mitos e curas milagrosas. 
Verifique sempre! Lembre-se: combater o vírus é 
uma responsabilidade de todos nós.

FIQUE ATENTO!

APOIO:

Valdir Barranco (*)

A Comissão de Educação, Ciência, 
Cultura, Tecnologia, Cultura e Des-
porto da Assembleia Legislativa de 
Mato Grosso, e a Comissão Especial 
criada pela Casa de Leis para debater 
o retorno às aulas presenciais com 
segurança no estado, estão em cons-
tantes questionamentos que envolvem 
condições de aprendizado, metodologias 
pedagógicas e o papel da escola.

Neste ano em que se comemora o Centenário 
de Paulo Freire surge a pergunta: a afetividade 
é uma condição para aprendizagem humana? 
Bom, podemos entender afetividade humana, 
do ponto de vista de Wanderley Codo e Andrea 
Gazzotti, como “conjunto de fenômenos psíqui-
cos que se manifestam sob a forma de emoções, 
sentimentos e paixões, acompanhados sempre 
de impressão de dor ou prazer, de satisfação ou 
insatisfação, de agrado ou desagrado, de alegria 
ou de tristeza.”

Para Henri Wallon, na teoria psicogenética 
da aprendizagem, “existe a dimensão afetiva no 
processo de aprendizagem e o desenvolvimento 
cognitivo de uma criança fazendo com que a 
sociedade seja responsável pelo seu desenvol-
vimento, uma vez que somente um bebê que 
se relaciona afetivamente é capaz manifestar 
suas necessidades, a princípio pelo choro que 
é decodificado pela mãe/pai/cuidador”.

“Dando continuidade ao seu desenvolvimen-
to, a criança que antes era apenas orgânica 
passa a desfrutar da afetividade e adiante da 
racionalidade”. Com isso, Wallon defende que 
“afetividade e inteligência nascem no mesmo 
espaço e são entrelaçadas”.

No movimento dialético entre afetividade, 
emoção e sujeito, temos a teoria pedagógica 
que considera a interação social como parte da 
aprendizagem, da formação integral do sujeito, 
sendo intelectual, afetiva e social. Com isso, sa-
ímos do ensino mecânico e conteudista aplicado 
modernamente e desenvolvendo para o espaço 
escolar o seu papel transformador e libertador.

É bom lembrar que Paulo Reglus Neves 
Freire, o pernambucano patrono da educação 
brasileira, comemoraria no próximo ano 100 anos 
de idade.  Educador e filósofo, com aproximada-
mente 48 títulos entre “honoris causa” e demais 
honrarias acadêmicas, escreveu diversas obras, 
destaque para “Pedagogia do Oprimido”. Nela, 
Freire defende o que foi chamado de movimento 
da pedagogia crítica: “ninguém educa ninguém; 
ninguém educa a si mesmo; os homens educam-
-se entre si, mediatizados pelo mundo”.

A Escola Libertadora, por Freire concebida, 
dá ao aluno a possibilidade de aprender, enten-
der seu papel, libertar-se e transformar o mundo 
à sua volta valorizando a cultura e fazendo que 
esse processo seja coletivo.

Quando triangulamos as opiniões de Wallon 
e de Freire com a pandemia do Covid-19 per-
cebemos que discutir o retorno às aulas com 
segurança vai muito além de um calendário 
escolar; depende de como as atividades devem 
ser desenvolvidas para garantir ao aluno o direito 
constitucional de acesso a uma educação que 
lhe proporcione a dignidade da pessoa humana; 
fundamento da República Federativa do Brasil. 
Ou ainda nas palavras de Freire,  “uma educa-

ção centrada na priorização de valores 
que constroem a justiça social e liberta 
o homem do preconceito e da discri-
minação”.

O plano de trabalho da Comissão 
Especial da ALMT contou com os se-
minários: “a centralidade de aspectos 
didático-pedagógicos, organização e 

desenvolvimento curricular, normatiza-
ção e desafios específicos derivados das 

medidas de enfretamento à pandemia do 
Covid-19”; “a centralidade em aspectos norma-
tivos,  pactuações insterinstitucionais, protocolos 
de segurança sanitária, gestão educacional e 
condições de financiamento”. Contou, ainda, 
com um núcleo temático sobre “as ações inter-
setoriais, interinstitucionais e interfederativas 
para a nova normalização da oferta escolar no 
estado de Mato Grosso”. Também discutiu “a 
atualização da legislação e normatização con-
tratual, contábil, fiscal e tributária para a nova 
normalização da oferta escolar no estado”;  “a 
gestão educacional, organização curricular e 
didático-pedagógica, protocolos de segurança 
sanitária, monitoramento e controle  do retorno 
da oferta escolar”; “os impactos financeiros e 
demandas por incrementos financeiros e orça-
mentários derivados das medidas necessárias 
ao retorno da oferta escolar no estado”.

Ao fim do trabalho, apresentamos um relató-
rio que pontou duas Propostas de Resolução e 
três Projetos de Lei. Eles visam a efetivação de 
apoio financeiro à construção e desenvolvimento 
de plataforma virtual de domínio público para 
o desenvolvimento de atividades educativas 
remotas em caráter complementar à oferta de 
ensino regular nas instituições;  apoio financeiro 
à realização de pesquisa aplicada ao monitora-
mento das iniciativas e resultados das estraté-
gias educacionais adotadas no enfrentamento 
da pandemia no âmbito do sistema estadual de 
educação;  apresentam marcos legais para a 
construção de planos de retorno às atividades de 
ensino de forma presencial no sistema estadual 
de ensino e dão outras providências. Também 
definem princípios e instâncias de decisão e 
implementação das estratégias de volta às aulas, 
regulamentam o trabalho docente na oferta de 
atividades não presenciais e a utilização de pla-
taformas digitais no sistema estadual de ensino.

Como conclusão, sabe-se que a relação pro-
fessor/aluno foi ressignificada, que Libâneo assim 
explica: “quando se fala na educação em geral, 
diz-se que ela é uma atividade pela qual profes-
sores e alunos, mediatizados pela realidade que 
apreendem e da qual extraem o conteúdo de 
aprendizagem, atingem um nível de consciência 
dessa mesma realidade.  A fim de nela atuarem 
num sentido de transformação social”. 

Portanto, o mais importante não é quando 
retornarão as aulas, mas sim como retornarão 
as atividades escolares, uma vez que as influên-
cias para o aprendizado impactam diretamente 
no resultado final a ser alcançado. Não importa 
somente o ensino certificado, mas sim a transfor-
mação proposta pela escola para auxiliar que o 
sujeito aluno alcance sua liberdade e consciência 
de cidadania.

VALDIR BARRANCO é professor, deputado 
estadual, presidente do PT em Mato Grosso e 
pré-candidato ao Senado.

O papel da escola na pandemia

Luiz Henrique Lima (*)

Analisando as manchetes dos 
principais veículos de comunica-
ção, observa-se que os temas 
que monopolizam atenções são 
a pandemia da Covid-19 e as 
próximas eleições municipais. Além 
disso, um ou outro rumoroso caso po-
licial e as mais recentes decisões judiciais 
envolvendo crimes contra a administração 
pública.

Todavia, há dois outros temas de máxi-
ma importância que deveriam estar sendo 
debatidos intensamente. Um deles é a 
emergência climática. No ritmo atual de 
queimadas, o Brasil está contribuindo para 
que o planeta se aproxime dos piores ce-
nários de aquecimento global. Ao mesmo 
tempo, somos as maiores vítimas, com a 
perda da biodiversidade, a extinção de es-
pécies e a mudança dos ciclos hidrológicos 
na Amazônia e no Pantanal.

Mas hoje irei falar sobre orçamento 
público. As leis orçamentárias para 2021 
estão sendo examinadas nesse momento 
pelo Congresso Nacional, Assembleias 
Legislativas e Câmaras Municipais. Nem 
sempre os cidadãos se dão conta de que, 
depois da Constituição, as mais importan-
tes normas jurídicas são as leis orçamentá-
rias, uma vez que são elas que asseguram 
recursos para que sejam executadas as 
políticas públicas e garantidos os direitos 
fundamentais.

No entanto, temos no Brasil uma triste 
tradição. O orçamento é considerado um 
assunto chato, excessivamente complica-
do, dominado apenas por poucos técnicos 
e que, ao final de contas, não é de grande 
serventia, pois os governos utilizam expe-
dientes para gastar o dinheiro público como 
bem entendem.

Não deveria ser assim. O debate sobre 
o orçamento é a grande definição sobre as 
prioridades de uma coletividade. Quais se-
rão as fontes de recursos: impostos sobre o 
patrimônio, o trabalho ou o consumo? Que 
setores econômicos serão beneficiados 
pela renúncia fiscal? Que políticas públicas 
receberão maior aporte de recursos?

O cobertor sempre é curto. Nenhum 
cidadão gostaria de pagar mais impostos 
do que já paga, mas todos gostariam 
de receber mais e melhores serviços 
públicos. Por isso, na democracia é tão 
importante que que a discussão sobre o 

orçamento seja ampla, sistemática, 
transparente e com muita partici-
pação popular.

Essencialmente, o processo 
orçamentário se divide em quatro 
etapas: planejamento e elabora-
ção pelo Poder Executivo; discus-

são e votação pelo Legislativo; exe-
cução e alterações pelo Executivo; e 

fiscalização pelo Legislativo, juntamente 
com o Tribunal de Contas. Todas essas 
etapas são importantes, mas todas, hoje, 
sofrem limitações.

Durante o planejamento, muitas vezes 
o Executivo se limita a repetir, com valores 
atualizados, os números do ano anterior, 
sem uma avaliação crítica dos resultados 
ou um redimensionamento das necessida-
des. Na etapa da discussão, é comum que 
os parlamentares cuidem prioritariamente 
da pequena parcela reservada às cha-
madas “emendas impositivas” nas quais 
exercem influência mais direta, sem atentar 
para a perspectiva do todo.

É no momento da execução do orça-
mento que o Executivo expõe todas as 
suas fragilidades. É inacreditável o nú-
mero de programas governamentais que 
chegam ao mês de dezembro com menos 
de 20% da execução prevista, comprome-
tendo o alcance das metas e objetivos. De 
outro lado, com autorizações prévias que 
são “cheques em branco”, há governantes 
que promovem alterações na lei aprovada 
em percentuais próximos a 50%, mediante 
a abertura de créditos adicionais. É um 
importante indicador de falhas no planeja-
mento original e de desprezo pelo debate 
realizado no parlamento.

Finalmente, na etapa da fiscalização, 
ainda prevalece a ênfase nos aspectos 
formais da execução contábil/financeira/
orçamentária e não na avaliação de qua-
lidade do produto final. Qual foi o grau 
de sucesso na execução das políticas 
públicas prioritárias? Houve melhoria no 
aproveitamento escolar? Houve redução 
da mortalidade materno-infantil? Os cri-
mes contra a vida estão em queda ou em 
ascensão? E assim por diante.

Precisamos falar sobre o orçamento. 
Esse é um debate sobre a vida e o futuro 
de nossas comunidades, em âmbito mu-
nicipal, estadual e federal.

LUIZ HENRIQUE LIMA é conselheiro 
substituto do TCE-MT

Falar sobre orçamento



Em um supermercado da capital, consumidores se depararam com o preço do quilo da peça acima de 200% da maior alta registrada em 2019

Priscilla Silva

O preço da carne bovi-
na voltou a subir no vare-
jo, mas desta vez a alta já 
superou a maior marca al-
cançada no fim de 2019. 
A subida já está afastando 
os consumidores das gôn-
dolas dos supermercados. 
No último domingo (13), 
em um estabelecimento 
de Cuiabá o quilo do co-
xão mole, que em média 
é vendido a R$ 23, estava 
custando R$ 33. 

Nessa primeira sema-
na de setembro o aumen-
to de itens básicos como 
arroz e óleo de soja tem 
feito os consumidores re-
pensaram seus hábitos 
alimentares. Esse mesmo 
comportamento deverá 
acontecer com a carne 
bovina nos próximos dias. 
Em alguns cortes, por 
exemplo, o encarecimen-
to da proteína animal já 
supera em 200% o pico 
do preço registrado no fi-
nal do ano passado, quan-
do as exportações e a falta 
de matéria-prima influen-
ciaram o mercado. 

Esse é o caso do quilo 
do corte coxão mole. Em 
dezembro de 2019, o item 

custava em média R$ 33 
no varejo, em Cuiabá. Já 
no último fim de semana, 
em uma das maiores re-
des de supermercado da 
capital, o quilo já era en-
contrado a R$ 99, ou seja, 
superou a maior alta de 
2019 em 200%. 

Algumas das razões 
para esse aumento exor-
bitante são as mesmas 
que deram origem ao au-
mento de preços no ano 
passado: crescimento do 
volume das exportações 
para a China, menos dis-
ponibilidade de maté-
ria-prima. Entretanto, 
um fato inesperado para 
2020, chamado auxílio 
emergencial, impulsionou 
as vendas internas de car-
ne bovina no país.

 “O auxílio emergencial 
pago pelo governo poten-
cializou muito o aumento 
dos preços, pois ele esta-
va fora de quaisquer ex-
pectativas que tínhamos 
para este ano. Além disso, 
temos as três razões, já 
conhecidas, que elevaram 
os preços da carne para 
o produtor e no varejo. A 
China tem levado um bom 
volume dessa proteína e o 
mercado interno está ten-
do mais demanda do que 
oferta, que está restrita. 
Essa restrição é devido à 
falta de matéria-prima, 
pois nos últimos anos ti-
vemos muita matança 
de matrizes, o que tem 
pressionado os preços”, 
avalia Paulo Bellicantta, 
presidente do Sindicato 
dos Frigoríficos de Mato 
Grosso (Sindifrigo).

PESOU NO BOLSO

Preço da carne volta a subir
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Arquivo Pessoal

No último fim de semana, em uma das maiores redes de supermercado da capital, 
o quilo foi encontrado a R$ 99

Gilberto Leite/ Ilustração

Alguns estabelecimentos fixaram mensagens comunicando qual quantidade 
seria permitida por cliente

Da redação 

Supermercados de 
Cuiabá começaram a im-
por limites de compra 
para óleo e arroz. Alguns 
estabelecimentos fixaram 
mensagens comunicando 
qual quantidade seria per-
mitida por clientes. A res-
trição de acesso a esses 
produtos ocorre em meio 
a alta nos preços de ali-
mentos básicos no Brasil.

Em um dos supermer-
cados da capital, o es-
tabelecimento limitou a 
compra do óleo de soja 
900 ml, sendo permitido 

apenas cinco unidades 
por cliente.

Um dos produtos que 
tem deixado muitos pre-
ocupados é o arroz. Des-
de que a notícia da alta 
nos preços, em razão do 
aumento do consumo e 
das exportações, alguns 
consumidores antecipa-
ram ou aumentaram as 
compras do produto com 
medo de desabastecimen-
to. Porém, o medo de ficar 
sem arroz é desneces-
sário, conforme afirma 
o próprio Ministério da 
Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento (Mapa).

Não vai não vai faltar 
arroz no mercado. Essa 
garantia foi dada pela 
própria ministra Tereza 
Cristina em vídeo nas re-
des sociais. “Gostaria de 
pedir para vocês muita 
tranquilidade. Todas as 
vezes que eu vim aqui fa-
lar para vocês, em outras 
ocasiões, que tivemos al-
guns problemas com ou-
tros produtos, eu sempre 
fiz questão de dizer que 
nós não teríamos proble-
ma no abastecimento de 
todos os produtos que es-
tão na mesa dos brasilei-
ros”, disse.   

Com relação ao preço 
ao produtor, desde o iní-
cio de setembro a arroba 
do boi gordo vem cres-
cendo. Na última cota-
ção, do dia 11 de setem-
bro, o valor chegou a R$ 
219,72, segundo dados 
do Instituto Mato-gros-
sense de Economia Agro-
pecuária (Imea). O preço 
da arroba já supera em 
12,42% a maior marca 
do fim do ano passado, 
quando a matéria-prima 
era vendida a R$ 195,44, 
no dia 28 de novembro 
de 2019. 

Para se ter uma ideia 
de como o mercado do bo-
vino evoluiu nos últimos 
12 meses, observamos 
os dados de Mato Grosso. 
Em agosto de 2019, o va-
lor da arroba do boi à vis-
ta custava em média R$ 
138, enquanto no mesmo 
período de 2020 a mesma 
proteína era vendida para 
a indústria a R$ 208, uma 
valorização de 51%.

Em meio a tantas no-
tícias negativas para o 
consumidor, há uma es-
perança de que o aumen-
to no preço da carne seja 
contido. “Acredito que 
teremos uma certa estabi-
lidade nesses preços, por-
que nesses patamares ele 
causa uma restrição de 
consumo. Isso não deve 
provocar uma diminui-
ção de preços, mas uma 
manutenção desses va-
lores”, alerta Paulo. 

Questionado, o mer-
cado respondeu que foi 
um erro de digitação no 
sistema, já corrigido.

CINCO UNIDADES

Supermercado limita compra
de óleo de soja por cliente

PRINCIPAIS EXPORTAÇÕES
Priscilla Silva 

Em agosto de 2020, 
os três principais setores 
exportadores do agrone-
gócio brasileiro foram: 
complexo soja (31,1%); 
carnes (16,7%); cereais, 
farinhas e preparações 
(12,8%), conforme dados 
divulgados pelo Minis-
tério da Agricultura, Pe-
cuária e Abastecimento 
(Mapa), no último dia 11. 

As carnes, em geral, 
ficaram na segunda posi-
ção dentre os principais 
setores exportadores do 
agronegócio, com US$ 
1,49 bilhão exportados 
em agosto deste ano. O 
valor supera em 5,4% os 
US$ 1,41 bilhão exporta-
dos em agosto de 2019.

A carne bovina foi a 
que teve mais peso nesse 
volume de exportação, 
com US$ 753 milhões em 
vendas externas ou cerca 
de 50% do valor expor-
tado em carnes. A China 
novamente foi o principal 
mercado importador bra-
sileiro, com cerca de 62% 
de aquisições da carne bo-
vina in natura exportada 
pelo Brasil. “É importante 
registrar que as vendas 
externas de carne bovina 
in natura bateram recor-
de de valor e quantidade 
nesse mês de agosto em 
relação a todos os meses 
da série histórica (janeiro 
1997 - agosto 2020) ”, 
destacou o Mapa.

Já no acumulado deste 
ano (janeiro - agosto), a 

China adquiriu mais da 
metade da carne bovi-
na in natura exportada 
pelo Brasil no período, 
com US$ 2,53 bilhões, 
ou 52,6%. Em relação 
a 2019 o aumento nas 
vendas ao mercado chi-
nês foi de 138,5% em 
valor.

Desde que o país asi-
ático aumentou o núme-
ro de frigoríficos habili-
tados para exportação 
no Brasil, o mercado in-
terno ganhou um bônus 
nas vendas destinadas 
à China. A arroba do 
boi nos padrões China 
supera em R$ 10 o va-
lor do boi comum e traz 
maior rentabilidade aos 
produtores e estimula as 
exportações. 

 Vitor Abdala / ABr 

A inflação continuou, 
em agosto deste ano, pres-
sionando mais o custo de 
vida de pessoas com ren-
da mais baixa. Segundo o 
Indicador de Inflação por 
Faixa de Renda do Institu-
to de Pesquisa Econômica 
Aplicada (Ipea), esse fenô-
meno vem ocorrendo des-
de março deste ano.

De acordo com o Ipea, 
em agosto, a inflação de 
famílias mais pobres (cuja 
renda domiciliar é menos 
do que R$ 900) teve va-
riação de 0,38%, acima da 
taxa de 0,10% percebida 
pelas famílias mais ricas 
(com renda maior do que 
R$ 9 mil).

Com o resultado de 
agosto, a inflação no ano 
chega a 1,50% para famí-
lias mais pobres, enquan-

to as famílias mais ricas 
têm uma deflação (queda 
de preços) acumulada de 
0,07%. Em 12 meses, o 
acumulado para famílias 
mais pobres é de 3,20%, 
mais do que o dobro 
(1,54%) das famílias mais 
ricas.

O Ipea constatou que 
o grupo de despesas que 
está mais pressionando a 
inflação é o de alimentos 
no domicílio, que formam 
o gasto com maior peso 
na cesta de consumo das 
famílias mais pobres, e 
que subiram 0,78% no 
mês. No ano, alimentos 
importantes para os bra-
sileiros acumulam altas 
de preços: arroz (19,2%), 
feijão (35,9%), leite (23%) 
e ovos (7,1%).

Ao mesmo tempo, os 
serviços tiveram queda 
de preços, o que provo-

ca um alívio mais intenso 
no orçamento das famí-
lias mais ricas. Os gastos 
com educação recuaram 
3,47% no mês. As men-
salidades escolares, por 
exemplo, tiveram que-
da de preços em agosto: 
creches (-7,7%), escolas 
de ensino fundamental (- 
4,1%) e escolas de ensino 
médio (- 2,9%).

A queda da inflação 
fez o governo reduzir o 
reajuste do salário míni-
mo para o próximo ano. 
Segundo o projeto do 
Orçamento de 2021, en-
viado hoje no dia 31 de 
agosto ao Congresso, o 
mínimo subirá para R$ 
1.067 em 2021. O pro-
jeto da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) de 
2021, enviado em abril, 
fixava o salário mínimo 
em R$ 1.075. 

DESDE MARÇO

Inflação impacta mais a 
vida das famílias pobres
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Pré-candidata à reeleição, Rosana Martinelli aponta que o jogo político na cidade tem mudado constantemente e prevê seis candidaturas

Felipe Leonel

A prefeita Rosana Mar-
tinelli (PL) deve escolher 
um candidato a vice em 
sua chapa até esta terça-
-feira (15) para disputar 
um segundo mandato à 
frente da Prefeitura de 
Sinop, nas eleições que 
ocorrerão em 15 de no-
vembro. Na cidade, os par-
tidos estão deixando para 
decidir alianças ‘em cima 
da hora’, com o objetivo 
de ampliar o diálogo.

A convenção do PL 
ocorrerá na quarta-feira 
(16), data-limite estabele-
cida pela Justiça Eleitoral, 
às 17h. O projeto de ree-
leição tem em torno de 
seis partidos, mas a pre-
feita preferiu não revelar 
quais em função das mu-

danças de posicionamen-
tos frequentes que estão 
ocorrendo.

“Está tendo uma mu-
dança muito grande, uma 
hora um está lá, outra 
hora o outro está pra cá, e 
assim por diante. Os par-
tidos menores estão tendo 
uma ciranda, uma mudan-
ça. Então prefiro não dizer 
qual é. Quero afirmar para 
você que sou pré-candi-
data. Até na quarta-feira 
muda bastante”, afirmou 
Rosana ao Estadão Mato 
Grosso. 

Rosana destacou que 
apenas dois partidos fize-
ram convenções na cidade 
e que o ritmo dos eventos 
deve se intensificar a par-
tir desta terça. A previsão 
é que seis ou sete candida-
tos disputem a prefeitura 
da cidade.

Apesar de o grande 
número de candidatos 
beneficiar quem está no 
cargo, Rosana afirma que 
essa teoria pode não se 
aplicar à realidade, já que 
se trata de uma ‘eleição 
atípica’. Para ela, o maior 
desafio será convencer o 
eleitor a comparecer às 
urnas.

‘ANO ATÍPICO’

Disputa em Sinop será acirrada
Arquivo/Assessoria

“A gente não tem essa 
certeza por ser um ano 
atípico e nós aqui em 
Mato Grosso teremos uma 
eleição ao Senado. O que 
isso vai influenciar? En-
tão, só temos certeza de 
[que haverá] muito traba-
lho. As eleições em Sinop 
não estão definidas. Vai 
ser uma eleição disputada 
voto a voto, muito acirra-
da”, afirmou. 

SENATÓRIA - Sobre 
a disputa ao Senado, a 
prefeita afirmou que vai 
apoiar o ex-prefeito do 
município e ex-deputa-
do federal Nilson Leitão 
(PSDB). Para ela, é ‘mais 
justo’ os sinopenses 
apoiarem o candidato tu-
cano, pois ele representa 
a região Norte. Atualmen-
te, apenas a região Sul e 
a Baixada Cuiabana são 
representadas no Senado, 
com os senadores Wellin-
gton Fagundes (PL) e Jay-
me Campos (DEM).

“O que representa um 
senador, a nível de Brasil, 
é muito nossa cidade ter 
um senador, e Sinop tem 
essa grande oportunida-
de, acho justo a população 
apoiá-lo”, concluiu.

Rosana Martinelli diz ter apoio de seis partidos para reeleição e declara apoio a 
Nilson Leitão para o Senado

Felipe Leonel

O presidente do PTB em Vár-
zea Grande, vereador Rodrigo 
Coelho, garantiu nesta segun-
da-feira (14) que o deputado fe-
deral Emanuelzinho (PTB) será 
o candidato do grupo no muni-
cípio. Na última semana, Ema-
nuelzinho havia afirmado que 
só tomaria uma decisão nesta 
segunda, mas a convenção do 
partido que irá oficializar a can-
didatura ocorrerá nos ‘últimos 
minutos do segundo tempo’, às 
19h desta quarta (16), último 
dia para as convenções.

“Sim, ele é o candidato do 
PTB. O PTB hoje compõe a cha-
pa dele com cinco vereadores e 
ele encabeça a chapa. Nós esta-
mos com a convenção alinhada 
para o dia 16, às 19h. Lá vai ser 
o lançamento, o ponto inicial 
para caminhar para a vitória do 

nosso futuro prefeito Emanuel-
zinho”, afirmou Rodrigo Coelho.

Coelho explicou que a demo-
ra na definição sobre a possível 
candidatura do deputado fede-
ral foi uma decisão do partido. 
O objetivo era ampliar o diálogo 
com outras agremiações e cons-
truir um amplo arco de alianças, 
que atualmente já tem seis par-
tidos. 

Coelho também descartou a 
possibilidade de o MDB indicar 
Kalil Bacarat como vice de Ema-
nuelzinho, pois a candidatura 
do emedebista já é tida como 
uma certeza. Na última semana, 
o Democratas realizou uma con-
venção e oficializou a candidatu-
ra do vice de Kalil, José Hazama, 
atual vice-prefeito da cidade. 
“O MDB já compõe a chapa do 
DEM. O MDB é cabeça de chapa 
com o ex-vereador Kalil e atual 
vice-prefeito Hazama”, disse. 

Ele ainda minimizou as críti-
cas dos Campos sobre a impor-
tância do apoio da atual prefei-
ta, Lucimar Campos (DEM), que 
tem grande aprovação no mu-
nicípio. Coelho lembrou que o 
PTB, partido de Emanuelzinho, 
foi o primeiro a se aliar duran-
te a eleição da prefeita Lucimar, 
que já está no segundo mandato.

“Nós somos da bancada de 
cinco vereadores que acompa-
nham a prefeita Lucimar”, disse. 
“Acredito que os Campos vão 
estar somando, dentro da pos-
sibilidade, respeitando que o 
cabeça de chapa lá é do MDB”, 
afirmou. 

Atualmente, os partidos que 
já declararam apoio à candida-
tura de Emanuelzinho são: PL, 
PSD, Republicanos e Patriota. 
Coelho disse haver outros dois 
ou três partidos, mas não reve-
lou quais são.

SUCESSÃO EM VG

Coelho: ‘Campos podem somar’ com Emanuelzinho
Arquivo/Câmara dos Deputados

Presidente do PTB garante Emanuelzinho na disputa e diz que 
“os Campos podem somar”

Gabriel Soares

O Ministério Público Es-
tadual (MP-MT) pediu ao 
Poder Judiciário que intime 
o presidente da Câmara Mu-
nicipal de Cuiabá, vereador 
Misael Galvão (PTB), para 
que suspenda imediata-
mente a posse de Ralf Leite 
(MDB) como vereador. A pe-
tição foi encaminhada nesta 
segunda-feira (14).

Ralf foi condenado por 
improbidade administrati-
va e está com seus direitos 
políticos suspensos até 18 
de dezembro de 2022, por 
força de uma decisão que 
já transitou em julgado no 
Tribunal de Justiça de Mato 
Grosso. Diante disso, o ór-
gão aponta que a posse de 
Ralf não tem validade.

“Digno de nota, ainda, 
que a Câmara Municipal 
foi devidamente comunica-
da pelo Juízo da suspensão 
dos direitos políticos do ora 
executado, o que torna ain-
da mais viciado, ineficaz e 
ofensivo à decisão judicial o 
ato que deu posse a pessoa 
absolutamente inapta, por 

ausência de direitos políti-
cos, de assumir a vereança”, 
diz trecho da petição.

O MP também enviou 
uma recomendação a Misa-
el para que anule o ato que 
deu posse a Ralf, suspenden-
do também quaisquer atos 
que possam gerar despesas 
para exercício do mandato, 
como salários, subsídios, 
contratações de pessoal ou 
verba indenizatória.

Ralf Leite foi condena-
do por improbidade admi-
nistrativa pela prática de 
nepotismo. A decisão tran-
sitou em julgado em 18 de 
dezembro de 2019. Além 
da suspensão dos direitos 
políticos por três anos, ele 
também está proibido de 
contratar com o Poder Pú-
blico ou receber incentivos 
fiscais pelo mesmo período 
e terá que pagar multa cor-
respondente a cinco vezes a 
remuneração recebida.

A decisão de primeira 
instância já foi confirmada 
pelo TJ e está em fase de 
execução. Ou seja, não cabe 
mais recurso da condena-
ção.

POSSE CONTESTADA

MP vai à Justiça
contra Ralf Leite Jefferson Oliveira

Ex-presidente da As-
sembleia Legislativa, José 
Riva revelou, em depoi-
mento gravado anexo à 
sua delação premiada, 
que o ex-governador Blai-
ro Maggi criou um novo 
sistema para realizar o 
pagamento de mensali-
nhos a 38 deputados es-
taduais, em um esquema 
que durou mais de 20 
anos e desviou cerca de 
R$ 175 milhões, no total. 
A informação foi revelada 
pelo jornal O Estado de 
S. Paulo nesta segunda-
-feira (14).

No vídeo, Riva afirma 
que o mensalinho come-
çou no ano de 1995, mas 
em 2003, após Maggi 
ser eleito, foi criada uma 
nova sistemática para que 
os desvios continuassem 
acontecendo. Segundo 
ele, os pagamentos eram 
necessários para garantir 
a governabilidade, mas 
Maggi se recusava a fazer 
os pagamentos.

Segundo Riva, o ex-de-
putado estadual Renê Bar-
bour, já falecido, teria sido 
uma peça fundamental no 
novo esquema. “O deputa-
do Renê Barbour afirmava 
para o governador Blairo 
Maggi que era pratica-
mente impossível liderar 
uma bancada para conse-
guir uma maioria sem o 
pagamento dessas vanta-
gens, que eram pagas an-
teriormente pelo governo 
e que o governador Blai-
ro Maggi resistia em não 
querer pagar”, afirmou.

Blairo teria decidido 
que a propina fosse paga 
como suplementação or-
çamentária da Assembleia 
Legislativa e distribuída 
também para deputados 
da oposição. Antes disso, 
só parlamentares da base 
do governo eram beneficia-
dos. “Aí, foi quando encon-
tramos a forma, por suges-
tão do governador Blairo 
Maggi, de repassar esses 
valores para a Assembleia 
e a Assembleia fazer esse 
repasse por lá”, disse, re-

velando que o presidente 
e o primeiro-secretário da 
Assembleia, independente 
de quem eram, recebiam 
até que três vezes o valor.

Riva explica que os des-
vios eram feitos por meio 
de contratos com empre-
sas comandadas por polí-
ticos através de ‘laranjas’. 
Elas emitiam notas fiscais 
falsas ou superfaturadas, 
retornando parte do di-
nheiro recebido para o pa-
gamento do ‘mensalinho’. 
Algumas empresas sequer 
prestavam os serviços ou 
entregavam os produtos 
pelos quais haviam rece-
bido. Esse método foi in-
vestigado também pelo 
Ministério Público Estadu-
al (MP-MT) em outras oca-
siões e levou à prisão de 
Riva por mais de uma vez.  

“Naturalmente que, 
para fazer esses repasses, 
a Assembleia teria que 
recorrer a algum tipo de 
desvio, através da emis-
são de notas de empresas 
de prestação de serviço 
simulado… A quantidade 

DELAÇÃO PREMIADA

Riva expõe ‘mensalinho’ de Maggi
da nota geralmente era 
muito superior ao valor 
fornecido e algumas em-
presas sequer forneciam 
material”, explicou.

Para comprovar suas 
alegações, Riva teria apre-
sentado à Justiça uma sé-
rie de documentos, como 
notas fiscais frias e cópias 
de ordem de pagamentos 
para as empresas que par-
ticipavam do esquema.

Segundo Riva, o esque-
ma persistiu no mesmo 
modelo durante a gestão 
Silval Barbosa, que tam-
bém teria utilizado facto-
rings para fazer os paga-
mentos ilegais. Silval foi 
denunciado pelo Ministé-
rio Público Federal (MPF) 
por associação criminosa, 
também já foi preso pelo 
esquema e fechou um 
acordo de delação premia-
da. Foi ele quem entregou 
à Justiça uma série de ví-
deos que mostram atuais 
e ex-deputados estaduais 
recebendo a propina.

(Com informações do 
Estado de S. Paulo)
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Os irmãos foram assassinados com tiros na cabeça dentro da empresa de João e 
polícia procura suspeitos
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Governo decide autorizar uso de retardante de chamas e quer dobrar estrutura para combate às queimadas no Pantanal e na Amazônia

Gabriel Soares

Com dificuldades para 
conter as queimadas em 
Mato Grosso, o governo do 
Estado decidiu decretar es-
tado de calamidade pública 
por conta de incêndios flo-
restais. O anúncio foi feito 
nesta manhã de segunda-
-feira (14) pelo governador 
Mauro Mendes (DEM), em 
comunicado oficial, após 
reunião com os secretá-
rios de Segurança Pública, 
Meio Ambiente, coman-
dantes do Corpo de Bom-
beiros e da Defesa Civil.

O governador lembrou 
que tem planejado a atu-
ação para a temporada de 
queimadas desde março e 
já pediu reforço até para 
o Exército nesse comba-
te, mas o fogo continua a 
avançar. Hoje, há cerca de 
2.500 atuando diretamen-
te no combate aos incên-
dios florestais no Estado, 
entre servidores públicos e 
voluntários. Com o decre-
to, o governo espera po-
der dobrar a estrutura que 
existe, por meio de contra-
tações emergenciais.

“Temos seis aeronaves 
ajudando nesse comba-
te, três helicópteros e 40 
equipes em todo o esta-

do. Vamos baixar um de-
creto de calamidade que 
vai nos permitir contratar 
em regime de urgência, o 
que vai permitir dobrar 
essa estrutura e também 
ampliar toda a estrutura 
existente hoje para prote-
ção dos animais, para res-
gate, principalmente para 
o Pantanal”, explicou o go-
vernador.

O governo também vai 
liberar o uso de retardan-
te para tentar controlar o 
fogo. A substância é desen-
volvida no Estado do Espí-
rito Santo e já foi utilizada 
em outros países com eficá-
cia em circunstâncias simi-
lares, como Chile, Canadá 
e Estados Unidos. O Corpo 
de Bombeiros conduziu 
recentemente um teste na 
região de Porto Jofre e a 
equipe técnica da Secreta-
ria de Estado de Meio Am-
biente (Sema) já liberou o 
uso da substância.

Mendes destacou que a 
temporada de seca, a mais 
intensas dos últimos anos, 
dificulta o combate às cha-
mas e cria condições para 
que o fogo se alastre mais 
rapidamente pela vegeta-
ção seca. 

“Estamos em um pe-
ríodo de longa estiagem, 
são mais de 100 dias sem 
chover em Mato Grosso. 
A umidade relativa do ar 
está baixa e em algumas 
regiões, abaixo de 10%. É 
uma umidade comparada 
a deserto. Isso cria con-
dições para que esses in-
cêndios possam ocorrer e 
aí resulta nessas imagens 
que todos nós estamos 
vendo”.

INCÊNDIOS FLORESTAIS

MT entra em calamidade pública
Mayke Toscano/Secom-MT

Governo libera uso de agentes químicos para combater o avanço das chamas

Jefferson Oliveira

João Ricardo Nicolau, 
48, conhecido pelo ape-
lido de ‘Corujão’, e seu 
irmão Sérgio Bonifácio Ni-
colau, 45, foram assassi-
nados com tiros na cabeça 
na noite de domingo (13), 
quando estavam dentro 
da empresa da qual Co-
rujão era proprietário, lo-
calizada em Nova Mutum 
(242 km de Cuiabá).

De acordo com as infor-
mações locais, a polícia foi 
acionada por volta das 19h 
para comparecer ao bairro 
Jardim Primavera III, onde 
moradores teriam ouvido 
disparos de arma de fogo. 
Chegando ao local indica-
do, os policiais encontra-
ram os irmãos baleados.

Uma equipe de resgate 
do Corpo de Bombeiros 

constatou que João Ricar-
do morreu ainda no local, 
já Sérgio foi encaminhado 
em estado grave para uma 
unidade hospitalar. Os po-
liciais isolaram a área e 
solicitaram a presença da 
Perícia Oficial de Identifi-
cação Técnica (Politec).

Corujão, segundo os 
peritos, levou quatro tiros, 
sendo um na cabeça, dois 
nos braços e outro na re-
gião torácica. 

“No local encontramos 
várias cápsulas de muni-
ções calibre 380, então a 
arma utilizada no crime 
foi uma pistola. Agora 
vamos elaborar o laudo 
de local e os estojos das 
munições ficarão arma-
zenados para um futuro 
confronto balístico para 
comprovar a arma que foi 
utilizada e o corpo vai ser 

encaminhado para Insti-
tuto Médico Legal (IML) 
para realização do exame 
de necrópsia”, apontou a 
perita Aline Vieira.

Já Sérgio, que também 
foi baleado na cabeça, aca-
bou não resistindo ao feri-
mento e morreu na madru-
gada desta segunda-feira 
(14) no Hospital Municipal 
de Nova Mutum.

Testemunhas relata-
ram aos policiais que dois 
homens em uma moto-
cicleta chegaram até a 
empresa e o da garupa 
já desceu atirando contra 
as vítimas, sem chance de 
defesa.

Os criminosos estão fo-
ragidos até o momento e 
a polícia faz buscas para 
localizá-los. A Polícia Civil 
instaurou inquérito para 
apurar o duplo homicídio.

POLÍCIA INVESTIGA

Irmãos são assassinados 
com tiros na cabeça em MT

Jefferson Oliveira

Uma confraternização 
familiar terminou com um 
jovem de 20 esfaqueado 
pelo próprio sogro, de 59 
anos, após ser flagrado 
agredindo a esposa em 
uma casa no bairro Jardim 
Itália, na cidade de Sorriso 
(420 km de Cuiabá). 

De acordo com os re-
latos locais, o jovem, que 
mora em Lucas do Rio 
Verde, estaria passando 
o final de semana na casa 

do sogro junto com a es-
posa. Durante a confrater-
nização, o casal se desen-
tendeu e o jovem acabou 
batendo na mulher.

O pai, ao ver a filha 
apanhar, pegou uma faca 
e partiu pra cima do gen-
ro, que tentou se defender. 
Sogro e genro entraram 
em luta corporal e aca-
baram ficando feridos. O 
jovem teve um grau maior 
de ferimentos e precisou 
ser encaminhado para a 
Unidade de Pronto Aten-

dimento (UPA) do muni-
cípio.

Já o sogro acabou con-
fessando a tentativa de 
homicídio e apresentava 
ferimentos pelo corpo, 
mas não precisou rece-
ber atendimento médico. 
O homem acabou sendo 
conduzido à delegacia, 
para prestar esclareci-
mentos sobre o homicídio 
tentado.

O atual estado de saú-
de do jovem esfaqueado 
não foi informado.

BRIGA DE FAMÍLIA

Jovem agride esposa e acaba
sendo esfaqueado pelo sogro

Jefferson Oliveira

Sete pessoas foram 
presas na madrugada des-
ta segunda-feira (14) no 
bairro Jardim Florianó-
polis, em Cuiabá, quando 
estavam em uma festa no 
bairro com a presença de 
ex-presidiários, menores 
de idade, bebidas e entor-
pecentes.

De acordo com o bole-
tim de ocorrência, a equi-
pe do Batalhão de Rondas 
Ostensivas Tático Móvel 
(Rotam) recebeu denúncia 
anônima informando que 
em uma casa na Rua 25 do 
bairro estaria acontecen-
do uma festa clandestina. 
Quando os policiais chega-
ram ao local, diversos par-

ticipantes do evento per-
ceberam a aproximação e 
fugiram.

Os militares consegui-
ram conter alguns dos 
partícipes da festa que es-
tavam dentro da residên-
cia, mas outros suspeitos 
tentaram pular o muro e se 
livrar dos entorpecentes e 
foram detidos.

Ao realizar a aborda-
gem das pessoas que ali 
se encontravam, foi ob-
servado que havia grande 
quantidade de bebida alco-
ólica e em pontos diversos 
foram localizadas substân-
cias análogas a maconha e 
pasta-base de cocaína.

Foram localizadas na 
festa seis pessoas com uso 
de tornozeleira, entre elas 

três encontravam-se com 
as tornozeleiras desliga-
das. Também foram loca-
lizados seis menores de 
idade que estavam fazen-
do uso de bebidas alcoó-
licas e entorpecentes. No 
local ainda se fez presen-
te a equipe da Prefeitura 
Municipal de Cuiabá que 
confeccionou o devido 
auto de infração.

Os sete detidos pela po-
lícia foram encaminhados 
à delegacia e autuados pe-
los crimes de infringir de-
terminação do Poder Pú-
blico destinada a impedir 
introdução ou propagação 
de doença contagiosa, uso 
ilícito de drogas, corrupção 
de menores e desobediên-
cia a decisão judicial.

MENORES NO LOCAL

Festa de ex-presidiários 
regada a drogas é fechada

INVESTIGAÇÃO E TOLERÂNCIA ZERO
Gabriel Soares

O governador reforçou 
que irá adotar a política 
de Tolerância Zero sobre 
os incêndios criminosos. 
Desde janeiro deste ano, 
as multas aplicadas já 
somam R$ 107,3 milhões 
pelo uso irregular do 
fogo e R$ 805 milhões 
por desmatamento ilegal.

O Estado faz uso de 
um sistema de moni-

toramento via satélite 
atualizado praticamente 
em tempo real para ras-
trear a origem do fogo. 
Com esses dados, já foi 
possível realizar perícia 
em várias regiões onde 
ocorreram incêndios, 
inclusive o Pantanal.

O sistema permitiu 
comprovar que foi a 
ação humana que deu 
início aos incêndios que 
devastaram cerca de 40 

mil hectares da reserva 
particular, em Barão de 
Melgaço (Sesc Pantanal), 
na Fazenda Espírito San-
to, Rodovia Transpanta-
neira e na Fazenda São 
José. Os casos estão sob 
investigação da Delega-
cia de Meio Ambiente 
(Dema).

“Peço a colaboração 
da população para de-
nunciar se vir alguém 
fazendo um desses in-

cêndios de forma crimi-
nosa. A grande maioria 
é acidental, mas quan-
do começa fica incon-
trolável face à grande 
massa de matéria or-
gânica acumulada e às 
condições climáticas. 
Não iremos economizar 
recursos para minimi-
zar o impacto desses 
incêndios em todo o 
estado de Mato Gros-
so”, completou.
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Davi Vittorazzi*

“Sob Múltiplos Olha-
res” é como se chama o 
documentário que apre-
senta relatos de experi-
ências da comunidade 
escolar em diferentes ci-
dades de Mato Grosso, 
para a implementação 
da Lei 10.639/2003, que 
obriga escolas públicas e 
privadas de todo país o 
ensino da Cultura e His-
tória Afro-Brasileira. Sob 
direção de Leandro Peska 
e roteiro do diretor junto 
ao professor Paulo Alber-
to dos Santos, o filme está 
disponível pelo YouTube.

O documentário foi 
gravado nas cidades de 
Cáceres, Pontes e Lacerda 
e Vila Bela da Santíssima 
Trindade. A escolha des-
sas cidades se deu pelo 
alto índice da população 
negra, segundo os produ-
tores. No estado todo, o 
índice também é elevado. 
De acordo com o censo de 
2010 do Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE), 60% da po-
pulação se declarararam 
negros ou pardos.

Leandro Peska, que 
trabalha com audiovisu-
al desde 2007 e produzia 
ainda quando estava na 
faculdade, diz que chegou 
nessa temática para pro-
duzir o filme a partir de 
um projeto de extensão 

na Universidade do Esta-
do de Mato Grosso (Une-
mat), em contato com o 
professor Paulo Alberto 
dos Santos.

O filme teve a primeira 
exibição em um evento do 
Núcleo de Estudos sobre 
Educação, Gênero, Raça 
e Alteridade (Negra) da 
Unemat. Desde então, foi 
apresentado em diversas 
escolas e faculdades de 
Mato Grosso. Mas, para 
Leandro, uma das exibi-
ções mais marcantes foi 
no cinema da cidade de 
Cáceres. “Conseguimos 
deixar o cinema cheio, su-
per lotou, tinha até gente 
em pé. Aí depois a gente 

fez um debate sobre o fil-
me e sobre o tema”, relata 
o cineasta.

Além disso, o filme 
também foi selecionado 
para a 4ª Mostra de Cine-
ma Negro de MT e para a 
18ª Mostra de Audiovisu-
al Universitário (Maual), 
ambos em 2019.

A produção do docu-
mentário durou entre os 
anos de 2018 e 2019 e não 
contou com suporte finan-
ceiro de nenhuma insti-
tuição. Peska destaca que 
a parte de edição foi a que 
mais precisou de atenção. 
“O que mais exigiu cuida-
do foi a retratação do tema, 
porque é um assunto deli-

DOCUMENTÁRIO

O ensino ‘sob múltiplos olhares’
Reprodução

Documentário retrata os desafios para que o ensino da cultura Afro-Brasileira fosse aceito pela comunidade escolar

cado, envolve educação e 
também política”, disse.

OS RELATOS NO 
DOCUMENTÁRIO - A 
produção retrata experi-
ências positivas, negativas 
e desafiadoras dentro das 
escolas para que o ensino 
da cultura Afro-Brasileira 
fosse aceita pela comu-
nidade escolar, mesmo 
estando em Lei Federal. 
Alguns dos motivos retra-
tados são sobre que ape-
nas negros podem falar de 
negros e os estereótipos 
que se criaram para essa 
população.

Um dos relatos é da 
professora do Centro de 
Educação de Jovens e 

TOTALMENTE DEMAIS
GLOBO – 19H15

Terça-feira (15) – Hugo faz 
uma lista de exigências para Ca-
rolina se manter no emprego, in-
cluindo um pedido de desculpas a 
Germano, Leila e Eliza. Seguindo 
a orientação de Hugo, Carolina 
propõe que Leila faça uma matéria 
sobre as loucuras que se faz em 
nome do amor, e se oferece para 
ser a primeira entrevistada. Caroli-
na pede desculpas a Eliza por seu 
comportamento, mas a menina se 
vinga da jornalista. Eliza procura 
Arthur para conversar.

RESUMO: MALHAÇÃO
GLOBO – 17H35

Terça-feira (15) – Jota, Tina e Lica 
defendem Ellen. Roney e Deco expli-
cam que, para trocar o registro de Toni-
co, Tato precisará fazer um exame de 
DNA. Bóris questiona sua decisão de 
deixar o colégio, e Dóris o apoia. Clara 
cobra uma atitude de Malu quanto ao 
trote sofrido por Ellen. MB convida K1 
para viajar. Keyla se preocupa com a 
tristeza de Tato por causa do registro 
de Tonico. Ellen confessa a Benê que 
não sabe se quer continuar no Colégio 
Grupo. Edgar conversa com Malu so-
bre o caso de Ellen. Lica se incomoda 
ao ver Luís em sua casa. Clara discute 
com Malu. Ellen decide enfrentar os 
alunos do Grupo. Lica vai a uma festa 
com MB, sem a permissão de Marta.

FINA ESTAMPA
GLOBO – 21H15

Terça-feira (15)  – Tereza Cris-
tina pensa em empurrar Patrícia da 
escada. Ferdinand fala com Tereza 
Cristina, observado pelo delegado 
Paredes. Clint alerta Wallace sobre 
os treinos. Enzo desiste de aplicar 
golpes com Pereirinha. Henrique 
avisa a Celina que continuará 
apoiando Beatriz. Esther e Paulo 
se reconciliam. Tereza Cristina exi-
ge que Ferdinand sequestre Gri-
selda. O delegado Paredes avisa 
a Joana que prenderá Ferdinand. 
Marilda se recusa a ficar sozinha 
na mansão com Tereza Cristina. 
Crô implica com Baltazar na volta 
para casa. Ferdinand foge da polí-
cia. O avião de Teodora volta para 
o aeroporto, e Quinzé consegue 
falar com ela.

RESUMO DE NOVELAS
Os resumos dos capítulos de todas as novelas são de responsabilidade de cada 

emissora. Os capítulos que vão ao ar estão sujeitos a eventuais reedições

Os resumos dos capítulos de todas as novelas são de 
responsabilidade de cada emissora –Os capítulos que 

vão ao ar estão sujeitos a eventuais reedições.

FLOR DO CARIBE
Globo – 18h15 

Terça-feira (15) – Dadá convoca 
a avó para ajudar Ester a dar à luz 
seu filho. Juliano se surpreende ao 
ver o bebê que Doralice e Quirino 
acharam na porta de casa. Cassiano 
continua tentando fugir. Dadá anuncia 
que o filho de Ester e Cassiano nas-
ceu. Hélio passa no vestibular e faz 
planos com Zuleika sobre seu futuro 
no Grupo Albuquerque. Ester decide 
que o nome de seu filho será Samuel. 
Alberto convida Ester para ir a Natal 
fazer compras para Samuca. Donato 
é condenado a 20 anos de prisão. 
Taís e Olivia ficam apreensivas quan-
do Chico informa que está guardando 
o dinheiro da indenização dado por 
Alberto para quando Cassiano voltar. 
Uma parede de terra desaba em cima 
de Duque. Alberto pede Ester em ca-
samento.

Adultos (Ceja), de Pontes 
e Lacerda, Sudária Coelho, 
“Quando o pessoal ia falar 
sobre a questão do negro, 
eu tinha dificuldades de 
ouvir porque só mostrava 
o negro sendo escravizado, 
apanhando. E na cabeça 
da criança fica assim, de 
que os negros só vieram 
para cá só para trabalhar, 
que não tinham bagagem e 
que não eram povos donos 
de suas próprias vidas”.

“Embora seja uma Lei, 
têm algumas pessoas que 
simplesmente desprezam 
a temática. Eu lido com 
professores todos os dias 
e às vezes eu escuto essas 
coisas”, comenta a profes-

sora da Escola Estadual 
Dr. José Rodrigues Fon-
tes, de Cáceres, no filme.

Para o professor Paulo 
Alberto, o documentário 
produzido colabora para 
pensar as relações étni-
cos-raciais enquanto uma 
metodologia de avaliação 
da implementação da Lei. 
Ainda segundo o profes-
sor, a importância dessa 
política para a sociedade 
brasileira está em reedu-
car para o reconhecimen-
to de grupos sociais que 
compõe o Brasil.

*Estagiário sob orien-
tação do jornalista Tarley 
Carvalho
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JOSÉ CARLOS FERREIRA DE ARRUDA – SEGUNDO 
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 JUÍZO DE PAZ E DE CASAMENTO DA COMARCA DE 
VARZEA GRANDE  ESTADO DE MATO GROSSO 

EDITAL DE PROCLAMAS 
065136 01 55 2020 6 00019 264 0004465 79 

F A Ç O S A B E R, que pretendem se casar e apresentaram os 
documentos exigidos pelo artigo 1525 do Código Civil Brasilei-
ro. GILMAR FERRANDO DOS SANTOS e ROSIMEIRE LAURA 
OJEDA Que ele é Divorciado (Sentença Proferida em 23/03/2011 
pel MM Juiz de Direito Dr Antônio Veloso Peleja Junior)com 47 
anos de idade, Brasileiro, portador da CNH n° 00323497943, 
expedida em 04/09/2018, validade em 19/03/2023 onde cons-
ta o RG: 906505 SSP-MT e CPF: 595.352.831-87, profissão 
Encarregado, natural de Coronel Bicaco/RS, onde nasceu no 
dia 27/05/1973, residente e domiciliado à Rua Ebano 145, filho 
de EUCLIDES TORRES DOS SANTOS e GENI FERRANDO 
DOS SANTOS. Que ela é Divorciada (Sentença Proferida em 
13/12/2012 pela MM Juiza de Direito Dra Eulice Jaqueline da 
Costa Silva Cherulli) com 46 anos de idade, Brasileira, portado-
ra da CNH n° 01218122500, expedida em 09/09/2015, validade 
em 07/06/2020 onde consta o RG: 08731489 SESP-MT e CPF: 
522.992.101-30, profissão Empresária, natural de Cuiabá/MT, 
onde nasceu no dia 21/02/1974, residente e domiciliada à Rua 
Ebano 145, filha de MARTINHO FERREIRA OJEDA e BENEDI-
TA CATARINA DE ALMEIDA OJEDA. O Pretendente após Con-
versão da União Estável em Casamento continuará a assinar o 
nome de: GILMAR FERRANDO DOS SANTOS e a pretendente, 
após Conversão da União Estável em Casamento passará a as-
sinar o nome de: ROSIMEIRE LAURA OJEDA DOS SANTOS. O 
regime de bens da Conversão da União Estável em Casamento 
adotado é o de COMUNHÃO PARCIAL DE BENS. Declaram 
que convive maritalmente em União Estável desde 12/02/2010, 
conforme Escritura Pública lavrada no cartório do 3° Ofício de 
Cuiabá-MT, no Livro 253, Folha 126, compartilhando do mesmo 
teto e de boa convivência sendo esse tempo ininterrupto. Se 
alguém souber de algum impedimento, que oponha-o em forma 
de lei. Lavro o presente para ser afixado em Cartório, no lugar de 
costume e publicado pela imprensa local. Bem como publicado 
em Jornal Diário desta Comarca e no Diário de Justiça eletrônico 
do Estado de Mato Grosso, em conformidade com a lei 6.015/73 
e legislação complementar. Os contraentes casaram-se no li-
vro______ folha_______ termo_______

 Várzea Grande-MT, 14 de setembro de 2020. 
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 JUÍZO DE PAZ E DE CASAMENTO DA COMARCA DE 
VARZEA GRANDE  ESTADO DE MATO GROSSO 

EDITAL DE PROCLAMAS 
065136 01 55 2020 6 00019 263 0004464 70 

F A Ç O S A B E R, que pretendem se casar e apresentaram 
os documentos exigidos pelo artigo 1525 do Código Civil Bra-
sileiro. IVO PEDRO DA SILVA e LUCIRLENE DOS SANTOS 
Sendo o pretendente natural de Várzea Grande/MT, nascido no 
dia 17/05/1961, portador do RG: 0261630-0 SESP-MT, expedi-
da em 14/05/2020 e CPF: 284.365.121-20, profissão Serviços 
Gerais, estado civil Solteiro, residente e domiciliado à Avenida 
Bom Sucesso, S/N, Bairro: Bom Sucesso em Várzea Grande-
-MT, filho de SINÉZIO EPIFANIO DA SILVA e LUCINDA RIBEI-
RO DA SILVA. E a pretendente natural de Brasília/DF, nascida 
no dia 10/10/1974, portadora do RG: 1358508-8 SESP-MT, 
expedida em 19/05/2017 e CPF: 957.036.591-91, profissão 
Donade- casa, estado civil Solteira, residente e domiciliada à 
Avenida Bom Sucesso, S/N, Bairro: Bom Sucesso em Várzea 
Grande-MT, filha de JOÃO LUIS DOS SANTOS e JORDELINA 
GONÇALVES. O Pretendente após o casamento continuará a 
assinar o nome de: IVO PEDRO DA SILVA e a pretendente, pas-
sará a assinar o nome de: LUCIRLENE DOS SANTOS SILVA. O 
regime adotado é o de COMUNHÃO UNIVERSAL DE BENS . Se 
alguém souber de algum impedimento, que oponha-o em forma 
de lei. Lavro o presente para ser afixado em Cartório, no lugar de 
costume e publicado pela imprensa local. Bem como publicado 
em Jornal Diário desta Comarca e no Diário de Justiça eletrônico 
do Estado de Mato Grosso, em conformidade com a lei 6.015/73 
e legislação complementar. Os contraentes casaram-se no li-
vro______ folha_______ termo_______

Várzea Grande-MT, 14 de setembro de 2020. 
OFICIAL

SERVIÇO SOCIAL DO COMÉRCIO 
SESC/AR/MT

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO 
ELETRÔNICO SESC 20/0051

O SESC/AR/MT, por meio de sua Comissão 
Permanente de Licitação, designada pela 
Portaria Sesc 190/2020, Portaria Sesc 
191/2020, Portaria 190/2020 e pela Portaria 
Sesc 0179/2019, torna público para o 
conhecimento das empresas interessadas 
que no local, horário e data, abaixo 
indicados, realizará licitação na modalidade 
PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE 
PREÇOS, tipo MENOR PREÇO, com 
critério de julgamento menor preço por Lote, 
registro de preços para contratação de 
empresa especializada no fornecimento de 
gêneros alimentícios – carnes e frios, 
visando atender as necessidades da 
unidade SESC Rondonópolis, de acordo 
com as quantidades, especificações, 
obrigações e demais condições expressas 
neste edital e seus anexos, de acordo com 
a Resolução SESC 1.252/12-CN, de 01 de 
Agosto de 2012 e em obediência aos 
termos e às condições estabelecidas no 
Edital e seus Anexos.  DATA E HORÁRIO: 
dia 29/09/2020 às 09h30min (Horário de 
Brasília), Local: Sessão Pública, por meio 
de internet, mediante a inserção e 
monitoramento de dados gerados ou 
transferido para o sistema “BBMNET 
LICITAÇÕES” Página da Bolsa Brasileira de 
Mercadorias no 
endereço: www.bbmnetlicitacoes.com.br,
Telefone: (65) 3616-7917/3616-7930.

VICTORELY SOARES BAHIA
PREGOEIRO

CARLOS ALBERTO TONDATI RISSATO 
DIRETOR REGIONAL DO SESC/AR/MT.

COOPERATIVA DE EXTRAÇÃO MINERAL 
DE NOSSA SENHORA DO LIVRAMENTO-
COOPERLIVRA, CNPJ 26.729.643/0001-
64, torna público que requereu à Secretaria 
de Estado do Meio Ambiente-SEMA/MT, as 
Licenças Prévia-LP e de Instalação-LI,
para extração de minério de ouro em área 
localizada na zona rural do município de 
Cuiabá/MT.

COOPERATIVA DE EXTRAÇÃO MINERAL 
DE NOSSA SENHORA DO LIVRAMENTO-
COOPERLIVRA, CNPJ 26.729.643/0001-
64, torna público que requereu junto à 
Secretaria de Estado do Meio Ambiente-
SEMA/MT, as Licenças Prévia-LP e de 
Instalação-LI, para extração de minério 
de ouro em área localizada na zona rural 
do município de Nossa Senhora do 
Livramento/MT.

COOPERATIVA DE EXTRAÇÃO MINERAL 
DE NOSSA SENHORA DO LIVRAMENTO-
COOPERLIVRA, CNPJ 26.729.643/0001-
64, torna público que requereu à Secretaria 
de Estado do Meio Ambiente-SEMA/MT, as 
Licenças Prévia-LP e de Instalação-LI,
para extração de minério de ouro, em 
área localizada na zona rural do município 
de Várzea Grande/MT.

MARISA LIZOLETE RIETJENS E 
OUTROS, CPF 324.909.330-00, torna 
público que requereu à Secretaria de 
Estado de Meio Ambiente-SEMA/MT a RLO 
para a atividade de oficina mecânica,
localizado na Rodovia BR 070, Km 162 +
20 Km, Fazenda WSA, no Município de 
General Carneiro/MT.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RONDONÓPOLIS
II AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 75/2020
TIPO DESTA LICITAÇÃO: “MENOR PREÇO”.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE RONDONÓPOLIS, Estado de Mato 
Grosso, localizada à Avenida Duque de Caxias, nº 1.000, Bairro Vila 
Aurora, torna público e oficial para conhecimento dos interessados 
que por ordem do Exmo. Sr. Prefeito Municipal de Rondonópolis-MT, 
que através de sua Comissão Permanente de Licitação, realizará a 
tomada de preço em epígrafe às 14:00 horas do dia 30 (trinta) de 
setembro de 2020, na sala de licitações da Secretaria Municipal de 
Administração, a abertura dos envelopes n.º 01 e 02, contendo os 
DOCUMENTOS DE HABILITAÇÃO e PROPOSTA COMERCIAL, 
respectivamente, para aquisição do seguinte objeto: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A 
EXECUÇÃO DA SEGUINTE OBRA: “FECHAMENTO DAS 
TRAVESSIAS LOCALIZADAS NA AVENIDA GOVERNADOR JULIO 
JOSÉ DE CAMPOS, NESTE MUNICÍPIO, CONFORME 
JUSTIFICATIVA DE QUALIFICAÇÃO TÉCNICA ENVIADO PELA 
SECRETARIA MUNICIPAL INFRAESTRUTURA”; Os interessados 
poderão retirar a pasta contendo o edital completo, na sede da 
Prefeitura Municipal, no endereço acima citado, mediante 
apresentação de CD-ROM ou PEN-DRIVE, no horário das 13:00 às 
17:00 horas em dias úteis, ou solicitar através do 
licitacaorondonopolis@hotmail.com, ou retirar no 
site www.rondonopolis.mt.gov.br.

Rondonópolis-MT, 14 de setembro de 2020.
Alfredo Vinicius Amoroso

Presidente da Comissão de Licitação
                                                                                                                                                  

A Prefeitura Municipal de Pedra Preta, 
CNPJ nº 03.773.942/0001-09, torna público 
que requereu junto a Secretaria de Estado 
de Meio Ambiente (SEMA-MT), a Licença 
Prévia (LP) e Licença de Instalação (LI), 
referente ao Projeto de Obras de 
Pavimentação Asfáltica, Drenagem 
Superficial e Sinalização Viária a serem 
realizadas em diversas vias localizadas no 
Bairro 3 Irmãos, município de Pedra 
Preta/MT.

A Prefeitura Municipal de Pedra Preta, 
CNPJ nº 03.773.942/0001-09, torna público 
que requereu junto a Secretaria de Estado 
de Meio Ambiente (SEMA-MT), a Licença 
Prévia (LP) e Licença de Instalação (LI), 
referente ao Projeto de Obras de 
Pavimentação Asfáltica, Drenagem 
Superficial e Sinalização Viária a serem 
realizadas em diversas vias localizadas no 
Bairro Jardim Morumbi, município de Pedra 
Preta/MT.

PREFEITURA MUNICIPAL DE
VÁRZEA GRANDE

AVISO DE ANALISE DE PROPOSTA 
REALINHADA E RESULTADO

TOMADA DE PREÇOS N. 06/2020
Processo n° 669116/2020. Objeto: 
Contratação de Empresa Especializada 
para a Execução das Obras de 
pavimentação e Drenagem, conforme a 
seguir:  LOTE ÚNICO – Ruas: Avenida 01, 
Rua 03, Rua 10, Rua 15, Rua 16, Rua 17, 
Rua 18, Rua Vitória Rua 04, Rua 12 e Rua 
22, com uma extensão de 3.313,69 metros, 
do Bairro 24 de Dezembro na cidade de 
Várzea Grande – MT, conforme projeto e 
planilha anexa a este Projeto Básico. 
Destarte as análises, atendendo ao item 
9.16 do Instrumento Convocatório, a CPL 
ACATA o parecer técnico elaborado pela 
equipe técnica da Secretaria Municipal de 
Viação e Obras, tendo em vista que são os 
responsáveis pela elaboração do Projeto 
Básico e detentores do conhecimento 
técnico da área de Engenharia, e
DECLARA: CLASSIFICADAS as licitantes: 
WELLOX CONSTRUTORA E LOCAÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS EIRELI LTDA - ME 
inscrita no CNPJ 30.515.116/0001-24 como 
1ª colocada, MTSUL CONSTRUÇÕES 
LTDA inscrita no CNPJ sob nº 
06.232.484/0001-80 como 2ª colocada,
LEÃO MARCONDES – CONSTRUÇÕES, 
LOCAÇÃO DE MÁQUINAS PESADAS 
LTDA inscrita no CNPJ 19.324.875/0001-77 
como 3ª colocada, CONSTRUTORA 
NHAMBIQUARAS LTDA inscrita no CNPJ 
sob nº 03.076.083/0001-90 como 4ª 
colocada,  VM CONSTRUÇÕES LTDA 
inscrita no CNPJ sob nº 08.225.968/0001-
28 como 5ª colocada, AGRIENGE 
CONSTRUTORA LTDA inscrita no CNPJ 
sob nº 03.118.726/0001-11 como 6ª 
colocada, ALPHA CONSTRUTORA EIRELI 
inscrita no CNPJ sob nº 08.718.006/0001-
00 como 7ª colocada e A I FERNANDES 
SERVIÇOS DE ENGENHARIA EIRELI -
EPP inscrita no CNPJ sob nº 
24.683.120/0001-07 como 8ª colocada.
VENCEDORA do certame a empresa 
WELLOX CONSTRUTORA E LOCAÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS EIRELI LTDA - ME 
inscrita no CNPJ 30.515.116/0001-24 com o 
valor global de R$ 1.653.806,47 (Um Milhão 
Seiscentos e Cinquenta e Três Mil 
Oitocentos e Seis Reais e Quarenta e Sete 
Centavos). A CPL abre prazo para 
interposição de recurso, contra a decisão 
proferida, em conformidade com o Item 11 
do Edital e Art. 109 da Lei 8.666/93. A
Comissão de Licitação informa que o 
presente documento encontra-se 
disponibilizado no 
site: www.varzeagrande.mt.gov.br.
Várzea Grande, 14 de setembro de 2020.

Aline Arantes Correa
Presidente CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE
VÁRZEA GRANDE

RATIFICAÇÃO DO COMUNICADO DE 
INEXIGIBILIDADE DE
LICITAÇÃO Nº 10/2020

Processo nº 682548/2020. Objeto: 
Contratação de serviços de publicação no 
diário oficial da união para atendimento das 
necessidades das secretarias de
Administração e Saúde da Prefeitura de 
Várzea Grande/MT. Em nome da empresa 
IMPRENSA NACIONAL - CNPJ/MF nº. 
04.196.645/0001-00, no valor correspon-
dente de R$ 417.759,64 (quatrocentos e 
dezessete mil e setecentos e cinquenta e 
nove reais e sessenta e quatro centavos), 
com vigência de 12 (doze) meses, contados 
da data da assinatura do mesmo. O
presente documento está disponível no 
site: www.varzeagrande.mt.gov.br.

Várzea Grande/MT, 14 de setembro de 2020.
DANIELA ASSIS DIAS BITES

Secretária Interina de Administração

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
JUSCIMEIRA

AVISO DE ADESÃO Nº 002/2020 A 
REGISTRO DE PREÇOS 

PROCESSO ADMINISTRATIVO 
N° 053/2020

A Prefeitura Municipal de Juscimeira/MT 
torna pública a ADESÃO a ATA de Registro 
de Preço de n° 11/2019/FNDE/MEC, 
Processo n° 23034.050192/2018-41 
processo licitatório Pregão Eletrônico n° 
11/2019 Empresa Detentora: SAN MARINO 
ONIBUS LTDA CNPJ 93.785.822/0001-06 
Valor Unitário: R$ 274.000,00 OBJETO: 
Registro Aquisição de veículos de 
transporte escolar diário de estudantes, 
denominado de Ônibus Escolar (ORE) e 
Ônibus urbano escolar acessível (ONUREA) 
para atender às necessidades da 
Secretarias municipal de Educação Lazer e 
Cultura. 

Juscimeira/MT, 11 de setembro 2020
MOISES DOS SANTOS – PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE RONDONÓPOLIS
RESULTADO FINAL DE JULGAMENTO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: “TOMADA DE PREÇO Nº 69/2020”
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RONDONÓPOLIS, Estado de Mato 
Grosso, torna público a todos interessados, que em Licitação na 
Modalidade de Tomada de Preços nº 69/2020, tendo como objeto: 
“CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA 
REFORMA DO MURO DO CAMPO SOCIETY DO BAIRRO COLINA 
VERDE, LOCALIZADA, NESTE MUNICÍPIO, CONFORME 
PROJETO BÁSICO ANEXO A ESTE EDITAL”, que após a análise 
detalhada da documentação e propostas apresentadas pelas 
empresas participantes, foi considerada HABILITADA, 
CLASSIFICADA E VENCEDORA DESTE PROCEDIMENTO 
LICITATÓRIO, a empresa: EVOLUNTION ENGENHARIA E 
AVALIAÇÕES EIRELI, no valor total da obra de R$: 23.999,41 (vinte 
e três mil, novecentos e noventa e nove reais e quarenta e um 
centavos).

Rondonópolis-MT, 14 de setembro de 2020.
Alfredo Vinicius Amoroso

Presidente de Comissão de Licitação
                                                                                                                                                

PREFEITURA MUNICIPAL DE
VÁRZEA GRANDE

AVISO DE SESSÃO PÚBLICA 
ABERTURA DE PROPOSTA DE PREÇOS 

TOMADA DE PREÇOS N. 10/2020
Processo n° 673163/2020. Objeto: 
Contratação de Empresa Especializada 
para a Execução das Obras de 
pavimentação e Drenagem, conforme a
Seguir: LOTE  01 – Ruas: Rua Henrique 
Pedro Fortes e Rua Ataíde P. de Lima 
(Capão Grande), Bairro Capão Grande, com 
uma extensão de 537,44 metros. LOTE 02 -
Ruas: 15, 42 58, Bairro Paiaguás com 
extensão: 1.342,25 m. LOTE 03 – Rua A e 
B, Bairro Vila Nova, com uma extensão de 
893,67 metros. Conforme projeto e planilha 
anexa a este Projeto Básico. a Sessão 
Pública de Abertura dos Envelopes n. 02 
contendo as Propostas de Preços das 
empresas Habilitadas se dará no dia 18 de 
setembro de 2020, às 08h30min (hora 
local), na sala de licitação da Prefeitura 
Municipal de Várzea Grande-MT, situado na 
Av. Avenida Castelo Branco, 2500 – Várzea 
Grande/MT. A Comissão de Licitação 
informa que foram decorridos os prazos 
recursais, e os julgados encontram-se 
disponibilizado no
site: www.varzeagrande.mt.gov.br.

Várzea Grande - MT, 14 de setembro de 2020
Luiz Celso Morais de Oliveira

Secretário Municipal de Viação e Obras.

PREFEITURA MUNICIPAL DE
VÁRZEA GRANDE

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E 
ADJUDICAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS N. 07/2020
Processo n° 669111/2020. Objeto: 
Contratação de Empresa Especializada 
para a Execução das Obras de 
pavimentação e Drenagem, conforme a 
Seguir: LOTE ÚNICO – Ruas: Avenida 01, 
Avenida 02, Avenida B, Rua 04, Rua 05, 
Rua 07, Rua 08, Rua 10, Rua 13, Rua 14, 
Rua 16 e Rua Sem Denominação, do Bairro 
7 de Maio, com uma extensão de 2.724,79 
metros. Conforme projeto e planilha anexa a 
este Edital. Observados os preceitos legais 
da lei n. 8666/93 e Constituição Federal de 
1988, HOMOLOGO o presente certame e 
ADJUDICO seu objeto a empresa MTSUL 
CONSTRUÇÕES LTDA inscrita no CNPJ 
sob nº 06.232.484/0001-80 com o valor 
global de R$ 1.320.354,59 (Um Milhão 
Trezentos e Vinte Mil Trezentos e 
Cinquenta e Quatro Reais e Cinquenta e 
Nove Centavos); na forma do inciso VI do 
artigo 43 da lei 8666/93. Determino que 
sejam adotadas as medidas cabíveis para a 
contratação da referida licitante. O presente 
documento encontra-se disponibilizado no 
site: www.varzeagrande.mt.gov.br.

Várzea Grande – MT, 14 de setembro de 2020
Luiz Celso Morais de Oliveira

Secretário Municipal de Viação e Obras

PREFEITURA MUNICIPAL DE
VÁRZEA GRANDE

AVISO DE CANCELAMENTO DOS
ITENS 64, 81 E 150 DO

PREGÃO ELETRÔNICO 72/2019
PROCESSO Nº 682573/2020. O Município 
de Várzea Grande, através do Fundo 
Municipal de Saúde torna público para 
conhecimento dos interessados, que fará o 
CANCELAMENTO DOS ITENS 64, 81 E 
150 DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
67/2020 DO PREGAO ELETRONICO 
72/2019 referente à lidocaina 2% - 20 ml, 
cloreto de sodio 0,9% - 10 ml e cefalexina 
500 mg, cujo objeto é registro de preços 
para futura e eventual aquisição de 
medicamentos para atender as 
necessidades da rede da Secretaria 
Municipal de Saúde  de Várzea Grande/MT. 
O motivo do cancelamento é a solicitação, 
via ofício, da empresa contratada 
COMERCIAL CIRURGICA RIOCLARENSE 
LTDA, pessoa jurídica de direito privado, 
inscrita no CNPJ 67.729.178/0001-49, 
alegando e demonstrando o aumento dos 
valores dos medicamentos mencionados 
junto ao fornecedor, justificado devido a 
grande demanda por conta do covid-19 no 
mundo. O presente documento encontra-se 
disponível no 
site: www.varzeagrande.mt.gov.br.

Várzea Grande-MT, 11 de setembro de 2020.
Diógenes Marcondes

Secretário Municipal de Saúde.

ESTADO DE MATO GROSSO  
PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCAS DO RIO VERDE
CONVOCAÇÃO DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 

007/2020
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura 
Municipal de Lucas do Rio Verde MT, designada pela 
Portaria nº 171/2020, de 20 de Janeiro de 2020, por 
meio de seu Presidente, CONVOCA as empresas 4 
ESTAÇÕES COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA, A.L. 
VARELLA & VARELLA LTDA – ME, CEIA REFEIÇÕES 
COLETIVAS LTDA, participantes da Concorrência 
Pública nº 007/2020, que trata da Concessão de Área, 
Equipamentos e instalações próprias do Município de 
Lucas do Rio Verde, necessários à exploração, por parte 
de empresa especializada em preparo e comércio de 
refeições diárias., para que compareçam ao retorno da 
sessão pública que ocorrerá no dia 21/09/2020 às 
08:00h, na sede da Prefeitura Municipal de Lucas do Rio 
Verde, sito à Avenida América do Sul, Nº 2500-S, 
Parque dos Buritis, Lucas do Rio Verde MT.

Lucas do Rio Verde MT, 14 de Setembro de 2020.
Paulo Henrique Brincker

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DE MATO GROSSO
PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCAS DO RIO VERDE
AVISO DE RESULTADO DA FASE  PROPOSTA 

DE PREÇOS
TOMADA DE PREÇOS Nº 009/2020.
Análise das Propostas para fins de  Contratação de 
empresa especializada em serviços de engenharia – 
fornecimento de material e mão de obra, para a 
montagem de 02 (dois) blocos de cemitério vertical, 
compostos por 200 (duzentas) gavetas e 192 (cento e 
noventa e dois ) nichos para sepultamentos, formados 
por peças em concreto pré-moldado (já adquiridas por 
esta municipalidade), a serem edificados no cemitério 
municipal jardim da paz, no Município de Lucas do 
Rio Verde/MT
Aos quatorze dias do mês de Setembro do Ano de 
dois mil e vinte, as oito horas, na sede da Prefeitura – 
Municipal de Lucas do Rio Verde MT, reuniu-se a 
Comissão Permanente de Licitação, nomeada pela 
Portaria nº 1556/2020, de 02 de Setembro de 2020 
composta da seguinte forma: Paulo Henrique Brincker 
– Presidente; Bruce Pinheiro Machado – Secretário e 
Wellington dos Santos Coelho – Membro, Isabela 
Vinhal Franco de Godoy – Arquiteta e Urbanista para 
analisar e julgar os documentos referentes à Tomada 
de Preços nº 009/2020
DAS PROPOSTAS:
Continuando, a Comissão verificou as propostas de 
preços contidos nos envelopes de proposta Desta 
análise, anelada às ponderações registradas na Ata 
da mencionada sessão, resultou a seguinte 
DECISÃO:
1ª classificada a empresa DENILSON DA 
CONCEIÇÃO CARDOSO EIRELI - ME com o valor 
total de R$ 140.760,23 (cento e quarenta mil 
setecentos e sessenta reais e vinte e três centavos),
2ª classificada a empresa E.M.A ENGENHARIA E 
MEIO AMBIENTE EIRELI com o valor total de R$ 
163.369,45 (cento e sessenta e três mil trezentos e 
sessenta e nove reais e quarenta e cinco centavos), 
3ª classificada a empresa MARGUIA ENGENHARIA 
LTDA com o valor total de R$ 167.470,80 (cento e 
sessenta e sete mil quatrocentos e setenta reais e 
oitenta centavos), 
4ª classificada a empresa CONSTRUTORA BASSO 
LTDA com o valor total de R$ 196.254,71 (cento e 
noventa e seis mil duzentos e cinquenta e quatro reais 
e setenta e um centavos),
PRAZO PARA RECURSO
As empresas ficam notificadas, caso queiram, 
interpor recurso acerca da fase de proposta de 
preços, no prazo de 5 (cinco) dias úteis, observadas 
as regras previstas no item 17.16 do Instrumento 
Convocatório.
Nada mais havendo a constar, PUBLIQUE-SE a 
presente decisão.
Lucas do Rio Verde-MT 14 de Setembro de 2020.

Paulo Henrique Brincker
PRESIDENTE

Bruce Pinheiro Machado
SECRETARIO

Wellington dos Santos Coelho
MEMBRO

ESTADO DE MATO GROSSO
PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCAS DO RIO VERDE

AVISO DE PRORROGAÇÃO DE PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 070/2020 E REGISTRO DE PREÇO 

N°114/2020
O MUNICÍPIO DE LUCAS DO RIO VERDE-MT, por meio 
de sua Pregoeira Jéssica Regina Wohlemberg, 
designada pela Portaria Nº 1526 de 01 de setembro de 
2020, torna público a Prorrogação da Data de Abertura do 
Edital do Pregão Eletrônico com Registro de Preços para 
contratação de empresa para fornecimento de Oxigênio 
Gasoso Medicinal e locação de cilindros de oxigênio 
medicinal individual em Comodato, para uso em 
ambulâncias, atender pacientes em domicílios e todas as 
Unidades de Saúde do Município de Lucas do Rio Verde- 
MT, em razão do princípio da publicidade.
Realização: Por meio do site: https://bllcompras.com
Data de Início para o recebimento das propostas: das 
12:00 horas do dia 15/09/2020 até as 07:00 horas do dia 
29/09/2020 (horário de Brasília).
Data e horário de início da sessão: Dia 29/09/2020 às 
09:00horas (horário de Brasília).
Data e horário de início da disputa: Dia 29/09/2020 às 
09h30 min (horário de Brasília).
Edital Completo: Afixado no endereço Av. América do 
Sul, Nº 2500 S, Parque dos Buritis, Lucas do Rio Verde 
MT.CEP: 78455-000 – Fone: 65 3549 8300 e na Internet, 
site www.lucasdorioverde.mt.gov.br e site 
https://bllcompras.com
Fundamento Legal: Regida pela Lei nº 10.520, de 17 de 
julho de 2002 e subsidiariamente pela Lei 8.666 de 
21/06/93, Decreto Municipal n. 2549/2013 e Decreto 
Federal 10.024/19. 

Lucas do Rio Verde-MT, 14 de Setembro de 2020.
Jéssica Regina Wohlemberg

Pregoeira

ESTADO DE MATO GROSSO  
PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCAS DO RIO VERDE

ERRATA DO AVISO DE RESULTADO PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 033/2020REGISTRO DE PREÇOS Nº 

078/2020
O Município de Lucas do Rio Verde, Estado de Mato 
Grosso, torna público a errata do Pregão Eletrônico Nº 
033/2020, que trata da contratação de pessoa jurídica 
especializada para fornecimento de Materiais e 
equipamentos de Segurança para uso dos servidores da 
Guarda Municipal e Guarda Patrimonial do Município de 
Lucas do Rio Verde-MT.
ONDE SE LÊ: 
DOUBLE SEG INDUSTRIA E COMERCIO LTDA ME  
com os itens 02 e 12 ,no valor Total de R$ 13.136,00 
(treze mil e cento e trinta e seis reais )e a empresa ÁGUIA 
REALIZAÇÕES EQUIPAMENTOS DE PROTEÇÃO E 
ELETRÔNICOS LTDA com os itens 22 e 23 no valor total 
de R$ 22.500,00(vinte e dois mil e quinhentos reais).
LEIA - SE: 
DOUBLE SEG INDUSTRIA E COMERCIO LTDA ME  
com os itens 02 e 12 ,no valor Total de R$ 13.136,40 
(treze mil e cento e trinta e seis reais e quarenta 
centavos) e a empresa ÁGUIA REALIZAÇÕES 
EQUIPAMENTOS DE PROTEÇÃO E ELETRÔNICOS 
LTDA com os itens 22 e 23 no valor total de R$ 
92.300,00(noventa e dois  mil e trezentos reais). 
FUNDAMENTO LEGAL: Regida pela Lei nº 10.520, de 17 
de julho de 2002 (com alterações da Lei 8883/94 e da Lei 
nº 9.648/98).

Lucas do Rio Verde-MT,14 de Setembro de 2020.
 Jéssica Regina Wohlemberg

Pregoeira

VENDE-SE OU TROCA-SE
Casa com 149 m2 na Morada do Ouro em Cuiabá - MT

A casa conta com 3 quartos, sendo 1 suíte e 1 banheiro social, cozinha com excelente 
espaço, duas varandas, sala para dois ambientes, área de serviço externo, 

garagem para dois carros, escritório anexo à casa toda no porcelanato.
Próximo ao Pantanal Shopping, Av. do CPA, Parque Massairo Okamura, Centro Político.

CASA NOVA

Telefone: 99228-9990
Atas • Editais • Extravios • Balanços • Convocações • Regulamentos • Avisos de licitações

(65) 9 9228-9990 - 3365-1187

ANUNCIE AQUI

Atas • Editais • Extravios • Balanços • Convocações • Regulamentos • Avisos de licitações

(65) 9 9228-9990 - 3365-1187

ANUNCIE AQUI
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JORNAL ESTADÃO MATO GROSSO
CUIABÁ, TERÇA-FEIRA, 15 DE SETEMBRO DE 2020

HEBERT
MATTOS

hebertmattos@hotmail.comColaborador:  Menotti Griggi

ESTILO
Foi um grande suces-

so o lançamento da Casa 
Decorada do condomínio 
Sicília Residence, um em-
preendimento do Grupo 
FV, formado pelas cons-
trutoras Paiaguás, Satélite 
e Farias e FV Concreteira. 
O evento contou com a 
presença de toda a direto-
ria, além de consultores de 
venda. Localizado a cerca 
de 600 metros da Aveni-
da do CPA, o condomínio 
reúne tudo o que o cliente 
espera da sua casa própria: 
localização privilegiada, 
segurança, qualidade de 
excelência e toda a infraes-
trutura necessária para que 
os moradores tenham qua-
lidade de vida.

Vale ressaltar que hoje 
o Grupo FV é referência 
na realização do sonho 
da casa própria dos mato-
-grossenses e também ron-
donienses, construindo e 
vendendo habitações com 
tecnologia e sustentabili-
dade, primando pela exce-
lência e cumprimento de 
prazo. O engenheiro civil 
e diretor técnico do Gru-
po FV, Edgar Veggi, e sua 
esposa Bruna Veggi, dire-
tora da Imobiliária Satélite 
Prime, recepcionaram a 
equipe de vendas e clientes 
com maestria. O Programa 
Estilo fez a cobertura ex-
clusiva!

A secretária municipal 
de Turismo de Cuiabá, Ira-
cilda Botelho, que acabou 
de assumir a pasta, tem 
demonstrado muita preo-
cupação com as constan-
tes queimadas no Estado 
que têm destruído a fauna 
e a � ora local, acarretando 
muitos danos à natureza e 
prolongando a tão espera-
da retomada do turismo.

Na última sexta-feira 
este colunista esteve gra-
vando entrevista com a 
empresária Eliane Maria, 
em sua Aline Dress e Noi-
vas. A matéria vai ao ar esta 
semana no Programa Esti-
lo.

O casal de atores Caio 
Castro e Grazzi Massafe-
ra movimentou a internet 
com lindas fotos realizadas 
no nosso paraíso Chapada 
dos Guimarães. Boa opor-
tunidade para sermos no-
tícia na imprensa nacional 
devido as nossas belezas, 
pois ultimamente só somos 
citados quando o assunto é 
o Caso Isabelle, o calor e 
a fumaça que escondem a 
capital e a corrupção...









TURISMO NO MUNDO
O 7º Encontro de Turismo realizado no Rio de Janeiro na última semana contou 

com mais de 2 mil participantes de todos os lugares do Brasil e do mundo. Trans-
mitido de forma virtual, o encontro reuniu importantes personalidades da área. A 
Smile Train marcou presença com Juan Pablo F. de la Plata, Marketing & Commu-
nications Director Americas que, além das parcerias realizadas no evento, fez uma 
homenagem especial ao organizador Guilherme Guimarães com a placa de Embai-
xador da Causa.

POLÊMICA 
GOSPEL

A pastora e cantora 
gospel Ana Paula Valadão 
tornou-se foco de uma po-
lêmica na noite do último 
sábado quando viralizou 
um vídeo de 2016 fazendo 
seu nome chegar aos Tren-
ding Topics do Twitter, 
pois nas imagens ela faz 
um discurso relacionando 
a Aids à homossexualida-
de durante um programa 
da “Rede Super”, canal 
religioso da família Vala-
dão. Várias celebridades 
se posicionaram contra a 
fala da cantora e segundo 
informações ela será pro-
cessada por homofobia.

ATORES MATO-
GROSSENSES

Em reportagem no 
programa “Fantástico”, a 
TV Globo con� rmou que 
fará um remake da nove-
la “Pantanal”, de Benedito 
Ruy Barbosa, exibida há 
30 anos, entre março e 
dezembro de 1990, na ex-
tinta Rede Manchete. So-
bre o elenco, ainda não há 
nome con� rmado para 
a atriz que interpretará 
Juma, papel que revelou o 
talento de Cristiana Oli-
veira na novela original. 
A emissora apresentou as 
atrizes Lucy Alves, Rafa 
Kalimman, Isis Valverde 
e Giullia Buscacio como 
possíveis intérpretes da 
protagonista Juma Mar-
ruá. Isso está gerando 
grande discussão, pois 
atores regionais pode-
riam também ter sua 
grande oportunidade 
de serem revelados, tais 
como Guilherme Acrízio 
e Tamiha Mohammad 
que já vivem e estudam 
no Rio, entre outras cen-
tenas de nomes que po-
deriam ter esta chance.

Durante o lançamento da Casa Decorada do 
Condomínio Sicília Residence, o casal Edgar Veggi 

– Diretor Técnico do Grupo FV e Bruna Veggi – 
Diretora da Imobiliária Satélite Prime

A empresária Eliane Maria que está fazendo o 
maior sucesso com a sua Aline Dress e Noivas, 

devido aos pacotes com preços incríveis e 
excelentes formas de pagamento para eventos de 

pequeno porte

A primeira-dama de Cuiabá, Márcia Pinheiro, está 
encabeçando apoio ao Setembro Amarelo, mês de 
prevenção ao suicídio. Ela, que admitiu ter sofrido 

de depressão, quer passar a mensagem para as 
pessoas depressivas que elas não estão sozinhas 
e estimular a ajuda profi ssional e a valorização da 

vida, principalmente para desmitifi car a doença 
que ainda é vista com preconceito ela sociedade

O ator e modelo mato-grossense Guilherme 
Acrízio, que reside no Rio de Janeiro e tem 

feito diversas campanhas de sucesso nacional, 
em breve será o novo entrevistado em live no 

instagram deste colunista

Grande amigo da coluna, o famoso RP Robson Matos, ao lado da também 
queridona deste colunista, Deputada Estadual Janaina Riva e a 

advogada Lorena Matos

Juan de la Plata da Smile Train e Guilherme Guimarães, Presidente da Brazil 
Concierge com a apresentadora do 7º Encontro de Turismo Rosane Lucas


